

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	1	50
Máquina de escribir	5	00
Id. extranjero	10	00

## PALMA

Fogatas

Con motivo de ser la víspera de la fiesta del Patrón de Palma, el glorioso San Sebastián, anoche encendieron grandes fogatas en las calles del Sindicato, plaza de la Paja y calle del Carmen lo que fué motivo para que se congregara en aquellos sitios mucha concurrencia y reinara desusada animación.

El "Ciudad de Palma," ayer por la mañana a las horas de itinerario salió para Cabrera, el vapor "Ciudad de Palma," en sustitución de su viaje del viernes que suspendió dicho día y el sábado, debido al mal tiempo reinante.

Este buque salió al mando del primer oficial del vapor "Rey Jaime I," don Jaime Mulet.

Muñido El señor Gobernador civil de la provincia ha multado con cinco pesetas a un vecino de esta ciudad por haber dirigido una carta por correo con un sello usado.

Subasta de escopetas El día 1.º de Febrero próximo se celebrará en la Comandancia de la guardia civil, la subasta para la venta de las escopetas ocupadas a infractores de la ley de caza.

Por la corte de pines La Benemérita del puerto de Selva, da cuenta de haber denunciado al juez municipal de la misma, a un individuo presunto autor de la corte de pines del monte comunal de dicha villa.

Caida Ayer por la mañana fué curado en la casa de socorro un individuo que se había caído de una escalera produciéndose contusiones en todo el cuerpo.

Requisitoriado Por la policía fué detenido y puesto a disposición del Juzgado un individuo que estaba reclamado por dicha autoridad.

Tren extraordinario A las once y media de esta mañana saldrá un tren extraordinario de Palma a Sóller.

Disfrutes forestales Debiendo procederse por la sección facultativa de Montes a la formación del plan de aprovechamiento de los montes de esta provincia, dependientes del ministerio de Hacienda, para el año forestal de 1913 a 1914, el señor Delegado de Hacienda ha publicado una circular previniendo a los Alcaldes de los pueblos dueños de montes, que deben remitir al Ingeniero jefe de la 6.ª región residente en Llerida nota detallada de los disfrutes que en cada monte separadamente necesitan utilizar durante el citado año forestal, expresando el destino que deseen darle.

Pastoreo La guardia civil del puesto en Sineu da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma a un individuo por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

Ferrocarril de Santany El diputado a Cortes don Juan Valenzuela ha recibido una carta del Ministerio de Fomento en la que se le participa que queda terminada la tasación del ferrocarril de Palma a Santany; habiendo sido remitido el expediente a la Dirección General de Obras Públicas pasando después al Consejo de la misma, cuya tramitación será muy breve.

Robos y hurtos Habiendo llegado a conocimiento del cabo de la guardia municipal señor Comas que se habían cometido varios robos y hurtos en distintos puntos de este término municipal, de acuerdo con el Comandante del cuerpo practicó las oportunas averiguaciones acompañado del guardia Miguel Martorell.

Estas dieron por resultado la detención de tres jóvenes, dos de ellos naturales de Porreres y otro de Palma los cuales se han confesado autores de los hechos siguientes: De haber sustraído tres gallinas del predio San Oliver, rompiendo para ello la puerta del gallinero; otras dos gallinas y una pava propiedad de don Guillermo Gil; veinte pesetas de la taberna denominada Can Meca del

ensanche, un talego con 15 pesetas, de un puesto de venta de la Plaza Mayor y diversas otras materias de aparatos y bombillas eléctricas de distintos zaguanes de esta ciudad.

Dichos individuos con el atestado formado al efecto fué puesto a disposición del Juzgado.

## De Sociedad

Ayer por la mañana a las nueve se celebró en la Capilla del Santísimo Sacramento de la parroquia de San Jaime, la boda de la simpática señorita doña Catalina Serra Ramis con el joven don Gaspar Sabater Marcus.

Bendijo la unión el Vicario de Santa Cruz don Miguel Planas, siendo padrinos por parte del novio el notario don Rafael Tugores Palou y por parte de la novia su tío don Miguel Marcus Lladó.

Desamamos a la novel pareja toda suerte de felicidades.

Ayer llegó a Palma después de una ausencia bastante larga, pasada en los países de la América del Sur, el elocvente orador sagrado P. Gregorio de Beire, capuchino.

El P. Beire viene con objeto de pasar a Mallorca donde ha de predicar la Cuaresma.

En el vapor correo de Barcelona salió anoche para la ciudad condal nuestro amigo don Jaime Pou y Moreno con objeto de tomar parte en los exámenes para obtener el título de Profesor mercantil.

Ha sido pedida la mano de la distinguida señorita Carmen Zaforteza y Muñoz para el primer teniente de Caballería don Jaime de Oleza y Bestard.

Anoche en el vapor "Rey Jaime II," salió para Barcelona, el autor del Ferrocarril de Pollensa, don Gaspar Gestido.

En el "Círculo Mallorquín" se celebrarán bailes los días 22, 24, 26 y 28 de los corrientes empezando a las seis de la tarde.

El día 3 de Febrero a las diez de la noche se celebrará un baile de máscaras.

Anoche en el rápido salió para Barcelona de donde marchará a su nuevo destino en Larache el comandante de Infantería de Marina don Faustino Capeda.

En el mismo vapor salió el coronel de Administración Militar don Jaime Garau que presta sus servicios en Barcelona.

Para Marsella, salieron ayer en el vapor "Isleña," don Gabriel Gelabert y don Jaime Jaramin.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor "Rey Jaime II," don Juan Crespi, don Lamberto Juncosa, don Andrés Pericé, don Juan Teixido, don Antonio Nuñez, don Miguel Far y señora, don Eugenio Maigrat y don Juan García y familia.

En el vapor "Ciudadela," salieron anoche para Ciudadela, don José Güell y don Juan Marián.

De Barcelona, en el vapor "Bellevue," llegaron ayer don José Hagedo y señora, don Francisco Jaudenes, don Agustín Salmerón, don Antonio Mallón, don Enrique Escrivá, don Carlos O. de Toledo, don Ricardo Crespo, doña María de las Nieves don Pablo Mayol, don Marcos Inés, don Melchor Raventos, don Secundino Serrano y señora y don Juan Vidal.

También llegó en dicho buque el jefe de la escuela de la "Isleña," en la ciudad condal, don Lorenzo Galmés, que regresó anoche en el rápido.

## El abastecimiento de aguas

Conforme anunciamos el sábado por la noche se reunieron en el despacho del señor Alcalde los señores don Ramón Obrador, el señor Marqués de la Torre y don José Castellarnau, que forman la Comisión nombrada por el Sindicato de Riegos, para tratar con el Alcalde señor Pou y los concejales señores Salas y Obrador los trabajos necesarios para lle-

gar a un acuerdo en el asunto de la expropiación de las aguas del manantial de la Fuente de la Villa.

Entre los reunidos reina la mayor cordialidad, expresándose por parte de todos el deseo de que se termine el asunto sin necesidad de emplear ni un solo pliego de papel sellado.

Se convino desde luego que para mayor facilidad se buscará un tipo unitario, para establecer el precio, que bien pudiera ser la "hora de agua" según la situación de la finca respecto del manantial.

Se indicó la conveniencia de activar el asunto a fin de que pueda terminarse la expropiación antes del mes de Abril y dadas las corrientes reinantes es muy posible que en la época indicada sea propiedad de la Ciudad de Palma el referido manantial, base necesaria para toda reforma.

Con el fin expresado se convino reunirse de nuevo el día 27 del actual habiendo ofrecido los señores del Sindicato hacer cuantos medios estén a su alcance para ofrecer al Ayuntamiento la cesión de un importante número de perforación de agua pertenecientes a distinguidas personalidades.

Finalmente se reiteró por ambas partes el buen deseo de buscar siempre soluciones equitativas y armónicas para todos aquellos que de buena fe se limitarán a la justa defensa de sus intereses, añadiendo que el Ayuntamiento no perdonará medio, siempre dentro de la más estricta legalidad, para obligar a los quisquillosos si los hubiese, al cumplimiento de sus deberes.

Es de esperar que pronto será un hecho la realización de tan importante mejora como es el abastecimiento de aguas.

## El "Mallorca," embarrancado

Vapores que cubren las comunicaciones

El sábado a las once y media de la noche el director naviero señor Simó, recibió un telegrama de Ibiza, del capitán Sr. Vallis, participándole que el vapor "Baleaz" había salido a las diez para Alicante y a las doce lo había efectuado el "Lulú," para Barcelona, ambos con la correspondencia, pasaje y carga.

El "Baleaz" llegará esta mañana. También le comunicaba en dicho telegrama que por disposición del Comandante de Marina de dicha isla, el yaporcito "Formenera," permanecería toda la noche de vigilancia en el punto "Las Iosas," en previsión de cualquier incidente que pudiese ocurrir al vapor "Mallorca."

El "Cataluña," Anteanoche a las doce y veinte minutos conforme adelantamos, salió el vapor "Cataluña," para "Las Iosas," de Santa Eulalia, con objeto de prestar auxilio al vapor "Mallorca" y maniobrar durante ayer a fin de realizar los esfuerzos posibles para poner a salvo dicho buque.

Para el caso que se considere perdido

Caso que fuesen inútiles y no se pudiese sacar el buque del embarrancamiento debía procederse a salvar todo lo que fuese posible de dicho buque, pues se consideraría perdido.

Otros detalles.—Como salió el vapor "Mallorca," para Alicante e Ibiza

El viernes debía salir para Alicante e Ibiza, el vapor "Isleña," pero en vista del crecido número de pasaje que había tomado el billete, influyendo en esto el personal de la compañía de ópera que había trabajado en el Teatro Lírico, el director naviero señor Simó, ordenó que en sustitución de éste por no ser suficiente a la demanda de pasajes de camarotes, saliese el vapor "Mallorca," que había llegado el día antes de Marsella en viaje de itinerario.

Por los datos que hemos podido adquirir de varios capitanes de la marina mercante sobre el punto de "Las Iosas," el vapor "Mallorca" no resulta ser el primer buque que ha embarrancado en dicho sitio, pues uno ó dos veleros mallorquines tuvieron la misma desgracia.

Tel.grama Ayer por la mañana se recibió en la "Isleña" un telegrama del canónigo de Ibiza señor Guasch, participándole la llegada del vapor "Cataluña" y al mismo tiempo la salida del vapor "Formentera" con víveres para el vapor "Mallorca."

Ayer a las doce se reunió la Junta de Gobierno de la referida compañía naviera, acordando hacer todos los esfuerzos posibles para lograr el salvamento del "Mallorca."

Anoche a las diez de nuevo hablamos con el director naviero señor Simó, el cual nos comunicó que no podía facilitarnos ninguna noticia nueva por no haberla recibido de Ibiza, a pesar de tener pedida una conferencia para las tres de la tarde de ayer, lo cual no pudo efectuarse por hallarse ausente su consignatario señor Wallis.

## Centenario de Constantino Una Kermesse

La Junta de señorías que se organizó en esta ciudad para festejar el centenario de Constantino, celebrará mañana en el Teatro Lírico y a las seis de su tarde, una Kermesse.

La entrada valdrá 0'25 cts. y una peseta los objetos que se destinan a la venta no siendo obligatoria su adquisición.

En dicho acto la banda del Regimiento de Palma ejecutará escogido programa.

El local estará adornado con banderas, escudos y flores é iluminado espléndidamente.

La ciudad Junta invita a todas las autoridades sociedades y particulares a dicho acto, que promete verse muy animado.

## Farmacéuticos titulares

En el despacho del señor Inspector Provincial de Sanidad procedióse ayer por los compromisos electos a la votación para elegir a los vocales que deben cubrir las vacantes reglamentarias en la Junta de Gobierno y Patronato del indicado Cuerpo.

Por unanimidad fueron elegidos: Vocales propietarios.—Don Fidel Fernández, don Juan de Madariaga, don Alvaro del Busto, don Martín Bayol.

Vocales suplentes.—Don Rafael Ureña, don Gregorio López, don Fernando Helgueta, don Gerardo Mateo.

En el Colegio Farmacéutico verificóse la elección para proceder a la renovación del Consejo de Inspección de la Caja de Socorro, siendo elegidos vocales.

Don Francisco Garrido, don Juan Gómez Pamo, don Alvaro Martínez Campos, don Pedro Graguas, don Teodoro Torrecilla, don Manuel Benedito, don Pablo Durán Perez.

Para el cargo de Delegado Provincial del Patronato, fué designado don Sebastián Ramonell.

## Cámara de Comercio

Última sesión

Presidió don Jaime Morey y asistieron los señores Castañer, Casanoves, Esteve, Magraner, Colom, Estrany, Miró, Simó y Bonnin.

Después de leída y aprobada el acta anterior y de darse cuenta del despacho ordinario, la Cámara quedó enterada:

De las respuestas de la Cámara Industrial de Barcelona a la adhesión que se le transmitió respecto a los sumistros para nuestras tropas en Africa sean de artículos nacionales, y de la Cámara de Comercio de España en París manifestando no creer justificada la alarma sobre la presentación y aprobación, en el Parlamento francés, de un proyecto solicitando el aumento de los derechos de Aduanas de los albaricocos en conserva y pulpa de los mismos.

Y de la comunicación de la Dirección General de Correos y Telégrafos trasladando la R. O. en que se declara que mientras las Cortes no voten el aumento de gastos, no procede acceder, por ahora, a la modificación y aumento que solicitan las Cámaras Agrícola y de Comercio de Ibiza en los itinerarios de los vapores que hacen el servicio de comunicaciones marítimas entre dicha población y Palma de Mallorca.

En consecuencia de lo indicado en la sesión anterior, y arreglado de lo dispuesto en el artículo 32 del Reglamento orgánico, la Presidencia manifestó que debía proceder al nombramiento de la Comisión de inclusiones y exclusiones electorales que ha de actuar en el año 1913. En votación secreta fueron elegidos don Fernan do Alzamora, don Jaime Magraner y don J. Antonio Cortés.

## Almacenes MONTANER

Desde el día 2 de Enero de 1913

GRANDIOSA BARATURA sin precedente pues a precios inverosímiles se liquidan todas las NOVEDADES de la actual temporada de INVIERNO. NO DEJAR DE VISITAR ESTA CASA PUES SEGURAMENTE LA BARATURA del precio y la calidad del género, no tiene RIVAL.

SINDICATO, 2 A 10 Y MILAGRO, 1 A 11

## VINO GIMBERNAT

Iodo-tánico Fosfatado, Fortificante y Regenerador.—Cura el escrofulismo, tumores frios, linfatismo, carnes lefas, debilidades nativas ó adquiridas, enfermedades del aparato respiratorio, reumatismo. De venta Centro Farmacéutico, J. Valenzuela, Vda. de J. Juan. Depósito el por mayor en Barcelona Pasaje Escudillers, 7, 2.ª, 2.ª.

Ingresos	Plas. Cts.
2 p. recargo sobre la Contribución	4.250'52
Cuotas voluntarias	9.449'08
Ingresos eventuales	148'10
<b>Total</b>	<b>13.847'70</b>

Gastos	Plas. Cts.
Gastos generales	12.392'97
Estadísticas y Boletín	1.189'50
<b>Total</b>	<b>13.573'47</b>
Existencia para 1913	274'23
<b>Suma para igualar</b>	<b>13.847'70</b>

También a los efectos del art 56 de dicho Reglamento orgánico fué presentada y aprobada la liquidación y cuenta general de la Cámara en el ejercicio de 1912, acordándose proceder al envío de la misma a la Dirección General de Comercio para su examen y aprobación definitiva. El resumen de dicha cuenta es el siguiente:

La Cámara acordó reinstalar de la Dirección General de Comercio, de acuerdo con las gestiones que realiza de Madrid, la indemnización de los perjuicios que sufrieron los conductores mallorquines a la Exposición de Buenos Aires, y cuyo asunto, a pesar de las continuas mociones de esta Cámara, está todavía sin resolver, con grave quebranto de los intereses de estos expositores.

En vista de una reclamación colectiva sobre supuestas exageraciones en la aplicación del Reglamento de Pesas y Medidas, se acordó llamar a los reclamantes para apreciar la extensión y razonamiento de las quejas, facultando a la Presidencia para que recabe la intervención del Fiel Contraste a fin de conseguir una interpretación justa y legal del Reglamento en su aplicación al pequeño comercio.

Manifestado por la Presidencia que el Alcalde, en el asunto que gestiona la Cámara para evitar el perjuicio que sufre el comercio matriculado con la competencia de los vendedores ambulantes en la plaza Mayor, había indicado la conveniencia de solicitar del Ayuntamiento las medidas que se creyeran oportunas, se acordó dirigir una instancia a la Corporación municipal fundamentando los motivos que tiene el comercio para oponerse a la venta, en la plaza Mayor, de artículos inapropiados al mercado de abastos.

Recibida la Memoria de la Misión Comercial al Oriente redactada por don Mariano Féliz Fortis, cuyo señor honor a dicha Cámara representándola en esta Misión, se acordó felicitarle por su notable trabajo y agradecerle una vez más las atenciones que le ha merecido esta Cámara.

Finalmente, y teniendo noticia que desde Orán se ha solicitado por todos los elementos que representan intereses españoles el establecimiento de una línea regular subvencionada entre Alicante-Cartagena-Orán. Se acordó adherirse con entusiasmo a esta petición y gestionar por todos los medios el establecimiento de dicha línea, de suma conveniencia para Mallorca, procurando que enlace en Alicante con nuestros vapores correos, con lo cual se conseguiría una extensión cómoda de servicios entre todos los puertos que abrazan los itinerarios de Baleares.

Se levantó la sesión.

## ASMA y CATARRO

Curados por el CHOCABILLOS ESPIC. Operaciones: Bronquitis, Asma, Catarro. Tel. 100. Pasaje 21, E. S. Lázaro, Palma. Exigir esta Firma sobre cada Oligarillo.

De Felanitx

Bendición de la fábrica de electricidad.—La fiesta de San Antonio. Ayer viernes, a las cuatro de la tarde fué solemnemente bendecida la nueva fábrica de electricidad que bajo la razón social de Perelló y Monserrat se ha instalado en esta ciudad.

Asistió al acto el señor Rector de esta parroquia don Sebastián Planas que efectuó la bendición acompañado de todo el clero. También asistió la Corporación municipal presidida por el señor Alcalde y un inmenso gentío.

Después de la bendición y en medio de un general aplauso se soltó el motor primero por la fuerza del aire con primido y después por el gas que en la misma fábrica se produce y al cabo de dos minutos quedó iluminada toda la fábrica por inñitias bombillas eléctricas de detergentes bujías y diversos colores.

Todos los invitados fueron obsequiados con pastas, dulces, licores y cigarrillos.

La fiesta de San Antonio trascurrió como todos los años.

Por la mañana en la iglesia parroquial tuvo lugar la función religiosa en cuyo oficio predicó por vez primera el joven y virtuoso sacerdote don Jaime Sureda el cual hizo un hermoso panegírico del Santo.

Por la tarde tuvo lugar en la plaza de la Fuente la bendición de las caballerías, resultando estas poco animadas.

Parece que ya han empezado los días de carnaval, pues el jueves por la noche y se vieron por las calles de esta ciudad numerosos grupos de máscaras dando bromas a los transeúntes.

## De Felanitx

Bendición de la fábrica de electricidad.—La fiesta de San Antonio.

Asistió al acto el señor Rector de esta parroquia don Sebastián Planas que efectuó la bendición acompañado de todo el clero. También asistió la Corporación municipal presidida por el señor Alcalde y un inmenso gentío.

Después de la bendición y en medio de un general aplauso se soltó el motor primero por la fuerza del aire con primido y después por el gas que en la misma fábrica se produce y al cabo de dos minutos quedó iluminada toda la fábrica por inñitias bombillas eléctricas de detergentes bujías y diversos colores.

Todos los invitados fueron obsequiados con pastas, dulces, licores y cigarrillos.

La fiesta de San Antonio trascurrió como todos los años.

Por la mañana en la iglesia parroquial tuvo lugar la función religiosa en cuyo oficio predicó por vez primera el joven y virtuoso sacerdote don Jaime Sureda el cual hizo un hermoso panegírico del Santo.

Por la tarde tuvo lugar en la plaza de la Fuente la bendición de las caballerías, resultando estas poco animadas.

Parece que ya han empezado los días de carnaval, pues el jueves por la noche y se vieron por las calles de esta ciudad numerosos grupos de máscaras dando bromas a los transeúntes.

El precio corriente del almendrón en este mercado es hoy sábado de 112'50 pesetas los 42'37 kilos.

Ha llegado a esta ciudad nuestro joven paisano el oficial del Cuerpo de Aduanas don Pedro Forcel y Palmer.

Inmediatamente tomará posesión del cargo de Administrador de la Aduana de Porto Colom, a donde ha sido destinado.

## CULTOS

Para hoy

Jubilos de Cuarenta Horas

Concluyen en San Jaime en honor de San Sebastián, patrón de Palma: Exposición y Matinal a las seis; a las diez Horas menores y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. don Francisco Pou, Vicario de la misma; por la tarde a las cinco y media los actos de coro, Rosario, último día de novena, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral Basílica, fiesta dedicada a San Sebastián, patrón de Palma; costeadá por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad. A las nueve y tres cuartos Prima y Tercia, procesión claustral y seguidamente Misa mayor solemne con sermón por el Reverendo don Nicolás Saggese, Vicario de Orient; por la tarde los actos de coro y la procesión de costumbre.

Visita a la Corte de María

A la Divina Pastora, en las Capuchinas.

Para mañana

Jubilos de Cuarenta Horas

Empiezan en San Antonio Abad dedicadas al Santo Anacoreta: Exposición a las seis; a las diez Misa mayor; por la tarde a las seis y media Rosa-

ma amplio, en sentido liberal que se dice prepara el Gobierno. También se ha comentado, generalmente en sentido favorable, el propósito que abraza el Gobierno de derogar la ley de jurisdicciones.

Madrid 18 a las 24

Confidencia

El ministro de Estado señor Navarro Reverter al atardecer de hoy ha celebrado una detenida conferencia con el nuevo Embajador de España en el Vaticano señor Calbetón.

Moret cumplimentando a la Reina Cristina

El señor Moret estuvo esta tarde en Palacio a dar el pésame

# TELEGRAMAS

## POLITICA

Madrid 18 a las 20

Lo que dice "El Economista," sobre la visita de Azcárate a Palacio

El "Economista" ocupándose de la entrevista por el Rey con el señor Azcárate dice que puede ser un bien en cuanto trascienda a evitar conflictos, motines y revueltas y hacer que siempre la tranquilidad tan necesario para la marcha de los negocios, para el comercio y desarrollo de la riqueza.

Añade el periódico: Si las inteligencias con los partidos avanzados representa una orientación socialista acentuada, si ha de entrar en el camino de las refor-

mas contrarias a la propiedad, a la libertad de industrias y la agravaación de tributos para la clase capitalista, creando pensiones y retiros obreros, si toda la cordialidad de estas relaciones ha de traducirse en atardeer reivindicaciones proletarias incorporando dentro de la legalidad monárquica la aspiración de socialistas y sindicalistas, esto puede ser de una gravedad extraordinaria y traer germen de ruina y quiebra a la economía nacional maltratada y pobre ya.

Reunión de la minoría radical

En el Congreso se reunieron en el bufet del señor Lerroux los diputados de la minoría radical.

Los reunidos cambiaron impresiones sobre la situación política. El señor Lerroux dió cuenta de numerosas cartas que había recibido de provincias.

Trataron los reunidos del mitin que se proponen celebrar el 26 de los corrientes y como encuentran dificultades para hallar local se acordó en principio verificarlo al aire libre y que el banquete se celebrase en el "Restaurant de la Huerta."

Maura conferencia con varios ex-ministros

Esta mañana el señor Maura conferenció en su casa separadamente con los señores Dato, Lacierva, Sanchez Guerra y otros ex-ministros.

Por la tarde estuvieron en el domicilio del señor Maura algunos exministros mas y numerosos amigos políticos, pero como el señor Maura después de almorzar salió y no había regresado a las seis de la tarde dichos personajes dejaron tarjeta.

Maura nada tiene que decir.—Conviene callar y esperar

Una persona que nos merece entero crédito nos ha dicho que el señor Maura nada tiene que decir respecto a los sucesos políticos ocurridos días pasados, y que se reserva el juicio que le merecen dichos sucesos obediendo a algún plan que tenga trazado.

Parece que el señor Maura ha

indicado a sus amigos que en estos momentos conviene callar y esperar a que se desarrollen los sucesos políticos.

Agregó dicho personaje que cuanto se atribuye al señor Maura de reunir a los exministros de su partido ó publicar una nota oficiosa carece por completo de fundamento.

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos en pequeño volumen.—Constituido de magnesio purísima, clasinada, pesada es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitúez habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el Intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.  
DEPÓSITO GENERAL PARA LAS BALEARES: CENTRO FARMACÉUTICO, PALMA.—DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

á la Reina doña Cristina, por el fallecimiento de la Infanta doña Teresa, pues hasta hoy no ha concedido la Reina audiencias.

### La apertura de las Cortes.—Contestación del señor Moret

Al salir el Presidente del Consejo señor Moret de Palacio, los periodistas le interrogaron acerca de la apertura de las Cortes. Contestó que acerca de esto ya ha dicho el Gobierno lo que creía oportuno.

A mi juicio, ha añadido, creo que no puede ser inmediata.

### Regreso del señor Llorens.—Noticias de don Jaime

Ha regresado de París el diputado carlista señor Llorens, donde ha acompañado a don Jaime de Borbón en su reciente viaje.

Según el señor Llorens don Jaime ha seguido con verdadero interés los últimos sucesos políticos de España.

Ha hecho apreciaciones que coinciden con las tendencias que estos días refleja la prensa tradicionalista.

### Dimisión del general don Emilio March

Se asegura que el general don Emilio March, hermano de don José, arrestado en Barcelona, ha presentado la dimisión del cargo de Capitán general de Canarias. Los militares y la ley de jurisdicciones

Entre los elementos militares había causado cierta alarma la noticia circulada de que el Gobierno se proponía derogar la ley de jurisdicciones, pero el señor Conde de Romanones se ha apresurado a declarar que solo se modificará algo sin que pueda molestar al Ejército, que quedará bien defendido.

### Telegrama de Romanones á M. Poincaré

El Conde de Romanones ha dirigido á M. Poincaré un espresivo telegrama de felicitación por su triunfo alcanzado en la elección de presidente de la República francesa, consignando la buena impresión que su elección ha causado en España, añadiendo que mucho espera nuestro país respecto á sus deseos de estrechar las relaciones de amistad franco-española.

### Visitas á Romanones

Los señores Francos Rodríguez y Diaz Moreu visitaron al Conde de Romanones para hablarle de asuntos de Alicante, marchando luego á dicha ciudad para asistir al descubrimiento de la lápida á la memoria de Canalejas.

### Pidiendo un indulto

Conferenciaron con el Conde de Romanones los señores Giner de los Ríos, y también los diputados republicanos señores Salvatella, Miró y Nougues hablandole del caso del doctor Queraltó, interesándose á favor de su indulto.

### Viaje del Rey á la Argentina.—Acto trascendental

Un periódico argentino publica un telegrama de su corresponsal en Madrid y dice, entre otras cosas, que el Rey para preparar su visita á la Argentina quiere contar con el concurso de todos los partidos incluso con el republicano y socialista.

El acto que va á realizar el Monarca es de enorme trascendencia y desea que todos los españoles aprueben dicho viaje y le acompañen en espíritu.

### La conferencia del Rey y Ramón y Cajal.—Ramón y Cajal es monárquico, no republicano

El periódico «El Imparcial» publica una carta de Ramón y Cajal en la que desmiente algunas inexactitudes publicadas por la prensa sobre su entrevista con el Monarca en la que aclara los siguientes extremos:

«Que mi conferencia con el Rey tuvo carácter puramente técnico, tratándose exclusivamente de juntas de pensiones y de la residencia de estudiantes.»

«Que quienes me suponen afiliado al partido republicano están equivocados; pues á la bondad del Rey á quien debo otras distinciones inolvidables y á propuesta del malogrado Canalejas fué nombrado senador vitalicio y milito sin reservas de ninguna clase como soldado de fila en el gran partido monárquico liberal».

«Que al comunicar á los periodistas mi excelente impresión respecto á la cultura del Rey y á su actitud mas resueltamente europea que la adoptada por ciertos políticos, no cité personas ni cometi la injusticia de olvidar que lo mismo que en el partido liberal en el conservador, se cuentan hombres de patriotismo acendrado y de gran altura de miras.

### Sobre la ley del candado.—Lo que dice Romanones

Preguntado el Conde de Romanones acerca de lo que dice el periódico «L'Observatore Romano» sobre la ley del candado, contestó: «yo me atengo á los hechos y no á teorías».

Legalmente, añadió, no se ha prorrogado la ley; pues ninguna disposición se ha dictado en este asunto, pero en virtud de las negociaciones con el Vaticano en realidad se ha prorrogado la ley por dos años.

### Madrid 19 á las 20. Comentarios sobre política.—La caída de Romanones.—La apertura de Cortes

En el salón de conferencias del Congreso ha habido toda la tarde gran animación, haciéndose cabales y suposiciones sobre los sucesos políticos que se esperan. Coinciden las opiniones en que el jefe del Gobierno Conde de Romanones, no quiere abrir las Cortes porque sabe que su caída sería inmediata.

Añaden los comentaristas que es posible que hasta Octubre no se piense en ello.

### Lo que dice «La Epoca», sobre la visita de Cajal á Palacio

«La Epoca» comentando la carta del señor Ramón y Cajal dice que es una elocuente prueba de la farsa que se ha representado estos días pues se le ha presentado como republicano cuando el señor Ramón y Cajal, como senador vitalicio votaba con los liberales monárquicos.

Añade el colega que á estas horas todo el tinglado artificioamente erigido por el Conde de Romanones se ha venido á tierra.

Termina diciendo el periódico conservador que lo único que queda es un Gobierno que ha aconsejado al Rey que recibiese á un hombre que 24 horas antes firmaba un manifiesto contra el régimen.

### Buscando una fórmula para pagar el cupo de consumos

Comunican de Sevilla que se han reunido en aquella capital 80 Alcaldes de otros tantos pueblos de la provincia, con asistencia de los diputados del distrito, para buscar una fórmula conveniente para el pago de las cantidades que deben á la Hacienda por el cupo de consumos.

Los diputados señores Rodríguez de la Borbolla y D'Angelo visitaron al Delegado de Hacienda para convenir la forma de efectuar el pago de dichos atrasos.

### LOCKOUT EN MADRID

Madrid 18 á las 24. Actitud de los patronos.—Conferencia con el ministro

Continua sin resolver el conflicto entre los patronos y obreros de los oficios de construcción con graves perjuicios para unos y otros.

A las seis de la tarde se reunieron los patronos con el ministro de la Gobernación señor Alba para tratar del grave conflicto planteado.

El «lockout» acordado por los patronos comienza hoy.

El señor Alba durante una hora y media que estuvo con los patronos trató de convencerles de su acuerdo hasta ver si encontraba una fórmula de arreglo.

Al salir los patronos dijeron que habían manifestado al señor Ministro que habían hecho cuanto les habían pedido, aceptando la modificación de las horas de trabajo en invierno y otoño, pero que ante las exigencias injustificadas de los obreros que con cualquier pretexto diariamente planteaban huelgas, estaban decididos ir á la lucha y así se verá quien vence.

Le añadieron que iban á reunirse en su Centro para constituir la junta permanente pues desde las cinco habían quedado despedidos todos los obreros.

Manifestaron también que habían encontrado al señor Alba bien inclinado al arreglo, pero como ocurre en todos los conflictos está en favor de los obreros sin tener en cuenta los intereses de los patronos que son tan respetables como los de los obreros.

Estos, han añadido, han llegado á tal extremo de imposición en las labores que resultan interminables las obras de nueva construcción lo que hace que los propietarios estén cada vez mas retraídos.

Dijeron también que ellos están dispuestos á ir donde se les llame para buscar una fórmula de arreglo, pero sin estar presentes los obreros por la manera que tienen de tratar las cuestiones.

Esta actitud de los patronos tiene preocupado al Ministro, quien ha dictado medidas para evitar incidentes desagradables.

### El «lockout», contra los obreros de construcciones

Los patronos de los oficios de construcciones cumpliendo con el acuerdo de la declaración del «lockout» á los obreros, á las cinco de la tarde les despidieron de sus respectivos talleres.

### Mitín de los obreros de construcciones

Los obreros de los oficios de construcciones ante el acuerdo de los maestros declarándose el «lockout» celebraron un mitín en el local del teatro Barbieri para acordar la norma de conducta á seguir ante dicha actitud.

Madrid 19 á las 16'30. Sigue igual.

Preguntado el Conde de Romanones sobre el conflicto social con motivo del «lockout» declarado por los patronos del ramo de construcción, nos ha dicho que el conflicto sigue igual.

### Gestiones de Alba sobre el conflicto metalúrgico

El ministro de la Gobernación señor Alba, conferenció con el señor Azcárate y vocales obreros del Instituto de Reformas Sociales sobre el conflicto de los metalúrgicos.

Ratificaron dichos señores el acuerdo de ponerse á disposición del ministro si creía necesaria la intervención del Instituto.

### «Meeting», metalúrgico.—Confianza de arreglo

Los metalúrgicos celebraron un «meeting» atacando á los patronos por su actitud intransigente.

El leader del socialismo Pablo Iglesias recomendó prudencia á los reunidos.

El ministro de la Gobernación, señor Alba, confía en que se encontrará una fórmula que satisfaga á patronos y obreros solucionándose el presente conflicto.

### Madrid 19 á las 20. Buscando solución al conflicto de los metalúrgicos

A las siete y media de la noche se reunieron con el ministro de Gobernación señor Alba los patronos metalúrgicos y los obreros vocales del Instituto de Reformas Sociales, para ver de hallar una fórmula de concordia que solucionara el conflicto existente.

### NAUFRAGIO DEL «VERONESE»

Madrid 18 á las 20. La parte superior del casco está bien, cincuenta pasajeros desembarcados

Telegrafían de Vigo que los agentes de la Compañía «Lamport et Holt Sine» á la que pertenecía el vapor inglés «Veronese» que ha naufragado cerca del puerto de Leixoes han recibido un telegrama fechado en Oporto que dice que el casco del buque se aguenta intacto desde la línea de flotación para arriba.

Se añade que el despacho que el mar está más tranquilo facilitando con ello los trabajos de salvamento.

Durante la noche han podido ser desembarcados 50 pasajeros de tercera clase y se confía en poder salvar á toda la gente que continúa á bordo del vapor.

Se han salvado 90 personas más.—Se espera salvarlas á todas

Telegrafían de Vigo que nuevos telegramas recibidos de Oporto dicen que van salvadas noventa personas y que se ha conseguido que el bote salvavidas lle-

gue hasta el costado del «Veronese» lo cual ha facilitado grandemente el salvamento.

Se confía que hoy podrán ser salvados todos los pasajeros y tripulantes que quedan en el buque.

El capitán del «Veronese» dice que ocurrieron pocas desgracias entre los pasajeros al producirse el naufragio.

### PROGRAMA DEL GOBIERNO

Madrid 19 á las 24. Lo que dice «La Tribuna», Programa radical

El periódico «La Tribuna» da el siguiente avance del programa que dice prepara el actual Gobierno.

Este mantendrá los proyectos pendientes incluso el de las Mancomunidades, al cual se harán modificaciones de importancia, mediante enmiendas y adiciones.

También mantendrá los proyectos que integran el plan económico del señor Navarero con otros del señor Suarez Inclán, encaminados á la nivelación.

Comprende igualmente la reforma secreta de la ley electoral con una nueva división de distritos en el sentido de aumentar el número de diputados.

La reforma del Reglamento del Congreso de acuerdo con el discurso que pronunció el señor Moret estableciendo dietas é imponiendo sanciones para las faltas de asistencia, que llegaran hasta á la pérdida del acta, y la reforma del Senado restringiendo el número de senadores por derecho propio y aumento de los electivos.

La reforma del régimen penitenciario y la de los Códigos Civil y Penal, con la abolición de la pena de muerte.

La sustitución de la Ley de jurisdicciones; reducción de conventos y casas religiosas; reforma de la Ley de asociaciones con un espíritu de libertad y conciencia.

Comprenderá también la secularización de los cementerios con intervención administrativa directa de los municipios; la libertad de cultos y de la enseñanza, con la reforma de la Constitución en cuanto se apoyan estas leyes.

El desarrollo de obras hidráulicas y forestales; varias leyes fruto de los estudios persistentes sobre las leyes sociales y nacional de previsión á favor de las clases trabajadoras; mejoras en el personal del Magisterio y reforma de la enseñanza elemental y superior, aumentando el número de las escuelas y echando jalones para la autonomía universitaria.

Publicación de una ley creando una segunda escuadra.

Reforma de correos y telegramas creando un ministerio de comunicaciones.

Desarrollo de un vasto plan en Marruecos, retiros á los obreros por la vejez, creación de un cuerpo de gobernadores y por último publicación de una ley imponiendo el matrimonio civil obligatorio.

### NOTICIAS SUELTAS

Madrid 18 á las 20. El duque de Orleans á Sevilla

Dicen de Sevilla que en Abril próximo es esperado en aquella ciudad el duque de Orleans, para pasar algunos días junto á la condesa de París.

La acompañará la princesa Elena.

### Semana Deportiva en Alicante

Comunican de Alicante que se hacen muchos preparativos para la Semana Deportiva que ha de celebrarse este invierno.

Se espera que asistirá S.M. Don Alfonso.

### La viruela en Madrid

En el Hospital hay cerca de setenta atacados de viruela.

Las autoridades toman precauciones para evitar la propagación del mal.

### Madrid 18 á las 24. El Rey en Granada.—Recibimiento.—Almuerzos.—Visitas

Comunican de Granada que amaneció lloviendo.

A las once llegó S. M. el Rey acompañado de los cazadores.

Le han tributado un cariñosísimo recibimiento.

En la Gran Vía un sacerdote gritó «viva el Rey demócrata».

El público contestó dicho viva con entusiasmo.

S. M. el Rey y sus acompañantes fueron al templo de la Patrona y después se dirigieron al Hotel donde descansaron.

En el Hotel Palace, recibieron á las autoridades.

Luego visitaron el Alcázar. Por la tarde regresó el Monarca al Hotel almorzando con los cazadores.

Después se dirigieron á visitar el templo de San Jerónimo y la tumba del Gran Capitán.

Seguidamente marchó el Rey á revistar el Regimiento de Artillería.

Los balcones de las calles por donde debía pasar S. M. el Rey estaban adornados.

El gentío era numeroso no cesando los aplausos y vitores.

### Entierro de la señora de don José Sagasta

Se ha verificado el entierro de la señora de don José Sagasta que ha estado muy concurrido.

Asistió el conde de Romanones.

### Viaje de Villanueva

Llegó á Sevilla el ministro de Fomento señor Villanueva visitando la Corte de Tablada.

Regresa esta noche á Madrid. Disposiciones de Guerra.—La redención del servicio en filas

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra publica una Real orden advirtiendo que el ingreso de cantidades para redención del tiempo de servicio en filas deben efectuarse antes del tercer domingo de Febrero en que tendrá lugar el sorteo, advirtiendo que por ningún motivo se concederán prórrogas.

### NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 19 á las 22. Actitud de Alemania

Berlin.—El nuevo ministro von Jagow ha declarado que si las potencias acuerdan realizar una demostración naval frente á Constantinopla. Alemania no tomará parte en ella.

Detención de un presunto asesino

Zurich.—La policía suiza acaba de detener á un viajante de comercio por haber averiguado que se ocultaba cuidadosamente en un hotel de esta ciudad.

Esto hizo sospechar á la policía y de las investigaciones practicadas resulta que el viajante es el presunto autor del atropello y muerte de una niña de 9 años, en Brehenz (Francia).

El cadáver fué colocado en los railes de la vía férrea para que, destrozándolo un tren, simulara un accidente ferroviario.

### Diputado herido

Paris.—Telegrafían de Saint Brieuq que ha volcado un coche en el que iba el diputado M. Mando, quedando este gravemente herido en la cabeza y en una rodilla.

### Edificante espectáculo

Nueva York.—En el Palacio de Justicia unos agentes de policía á las órdenes del juez Whitman han tenido un choque á puñetazos y á bastonazos con otros agentes á las órdenes del jefe de policía Waldo.

El motivo era que el juez Whitman iba á tomar declaración á un tal Sipp quien tenia pruebas de que la policía cobraba fuertes sumas de cosas de mala fama.

El jefe de policía Waldo ordenó á sus agentes que se apoderaran de Sipp á toda costa, pero no han podido lograrlo y este ha declarado ante el juez.

Briand encargado por Fallières de formar gabinete.—«Le Journal des débats», y la elección de Poincaré

Paris.—El actual presidente de la república francesa M. Fallières ha encargado á M. Briand la formación de Ministerio.

M. Briand comenzó ya las consultas y cree que mañana podrá presentar ya la lista de los nuevos ministros.

La prensa aprueba la dimisión presentada por M. Poincaré de la presidencia del cesejo, pues entendiendo que siendo presidente

electo de la república no podía continuar presidiendo el Gobierno.

«Le Journal des débats» dice con motivo de la elección de Poincaré, que Francia se congratula del buen efecto que dicha elección ha producido en Inglaterra y en España y añade que el rey Alfonso fué el primer soberano que felicitó al nuevo presidente de la república.

Nómbres que suenan para el nuevo Ministerio francés

Paris.—Con motivo de haber M. Fallières encargado á Briand la formación de Ministerio comienzan ya á sonar muchos nombres para desempeñar las distintas carteras.

Dícese que es probable que M. Briand, desempeñe además de la presidencia la cartera del Interior.

La de Justicia, Viviani; Marine, Delrassé; Guerra, Lebrun ó Jofre; Hacienda, Clotz; Exterior, Millerand. Hanoutax ó Cambour; Agricultura, Mougeot ó Daird; Colonias, Besnard; Comercio, Bourgeois ó Tierrx.

Otros creen que Delcassé y Bourgeois rehusarán el desempeñar carteras en el nuevo Ministerio.

La prensa italiana y la elección de Poincaré

Roma.—Toda la prensa italiana, ocupándose de la elección de M. Poincaré para la presidencia de la república francesa, se felicita de dicha elección por representar Poincaré las ideas moderadas.

### Felicitaciones á Poincaré

Paris.—El presidente electo de la república M. Poincaré ha recibido telegramas de todos los jefes de Gobierno de Europa, felicitándole por su elección.

### Aviador muerto

Buenos Aires.—El aviador argentino teniente Orión en ocasión de realizar un vuelo se ha caído de gran altura, matándose.

### Contratista detenido

Budapest.—Ha sido detenido un contratista de Obras públicas al que se le acusa de haber cometido estafas por valor de ocho millones.

### Incendio en una redacción

Toulouse.—Se ha declarado un incendio en la redacción del periódico «Telegramme» que se publica en esta ciudad.

El fuego pudo ser pronto dominado y los daños son de escasa importancia.

### Contra los trusts

New York.—En Trenton, Mr. Wilson presidente electo de los Estados Unidos ha pronunciado un discurso contra los trusts, asegurando en el, que desde el momento en que tome posesión practicará una política moralizadora.

### Votación definitiva del «Home rule»

Londres.—En la votación definitiva del proyecto de ley «Home Rule» ha sido aprobado por los votos de 247 liberales, 74 nacionalistas, 37 laboristas y 8 independientes.

Han votado en contra 235 conservadores, 20 nacionalistas protestantes ulsterianos y 2 liberales.

### LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 19 á las 18. Crucero turco en Port Said

Port Said.—Esta mañana ha fundeado en este puerto el crucero turco «Hamidi» cuyo capitán ha declarado que fué dicho crucero el que bombardeó Syra.

Ha añadido que dos cruceros griegos diéronle caza y que pudo escapar.

### Exigencia del ministro griego en el Cairo

El Cairo.—El Ministro de Grecia en esta ciudad exige que el crucero de guerra turco «Hamidi» fundeado en Port Said sea desarmado ó expulsado en el término de 24 horas.

### CORRESPONSAL

### NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 19 á las 18'30. Llegada del Orfeón de Bilbao.—En la estación.—Eufusivo recibimiento

—En el Ayuntamiento.—Discursos.—Cantos y ovaciones

Anoche á las 7'30 llegó á esta

ciudad el Orfeón de Bilbao que, como es sabido, ha de dar dos conciertos en el «Palau de la música catalana» y dos representaciones en el Liceo de la ópera vasca «Mirentxu» del maestro Guridi.

El tren llegó con una hora de retraso á causa de la avería de un vagón durante el viaje.

En la estación del Norte esperaban al Orfeón y al Alcalde de Bilbao que acompaña á los orfeonistas, el alcalde de Barcelona señor Sostres y varios concejales.

Estaban también en la estación el «Orfeó catalá» y los coros de Clavé.

En las cercanías habíase reunido gran concurrencia.

Al llegar el tren resonaron muchos aplausos y vivas á Bilbao.

La comitiva se dirigió por las calles de la Princesa y Jaime I al palacio del Ayuntamiento donde á aquella hora celebrábase sesión que fué interrumpida para recibir á los orfeonistas.

Entre el Alcalde de Bilbao y el de Barcelona cambiáronse afectuosos discursos que fueron coronados por aplausos y aclamaciones.

Después el Orfeón cantó el «Guernikako Arbola» que le valió una ovación.

Bajaron acto seguido los orfeonistas á la plaza que estaba atestada y repitió el canto del Guernikako repitiéndose á la vez las ovaciones.

Más de la visita del Orfeón de Bilbao.—En la Merced.—Una salva.—Be samanos á la Virgen.—En el Monumento á Clavé.—Un telegrama

Esta mañana el Orfeón de Bilbao ha ido á la parroquia de Nuestra Señora de la Merced, donde ha oído Misa.

La iglesia estaba atestada. Terminada la Misa el Orfeón ha cantado una hermosa Salve de Cesar Frank que ha producido extraordinario efecto.

Después los orfeonistas han subido al camarín para besar la mano á la excelsa Patrona de Barcelona.

Desde la Merced han ido los orfeonistas al Ayuntamiento, organizándose allí la comitiva para dirigirse al monumento á Clavé en la Rambla de Cataluña, al pie de cuya estatua han depositado una artística corona de bronce, cantando después varias composiciones.

Una enorme concurrencia congregada en aquel sitio ha tributado á los orfeonistas una gran ovación al final de sus cantes.

El señor Sostres ha dirigido un telegrama al Alcalde interino de Bilbao en el que le expresa el agradecimiento por el homenaje que sus compatriotas han tributado á Clavé.

El Gobernador civil de esta provincia señor Sánchez Anido ha estado en el Hotel de Inglaterra, donde se hospeda el Alcalde de Bilbao con el objeto de cumplimentarle.

Incendio en un taller de aserrar.—El fuego toma gran incremento.—Pánico enorme

A las 6'30 de esta noche se ha declarado un incendio en un taller de aserrar maderas establecido en la calle de Amalia de esta ciudad.

En breves momentos el taller ha estado convertido en una enorme hoguera.

Se derrumbó el techo con gran estrépito y se quemó cuanto había en el taller.

Tres caballos que había en una cuadra de aquel local han muerto asfixiados.

Un pánico enorme se apoderó de los vecinos del taller incendiado quienes temiendo que el fuego se propagara á sus casas, las abandonaron en medio de la mayor confusión.

Los bomberos que desde un principio trabajaron con verdadero ardimiento lograron á las tres horas dominar el fuego, impidiendo que se propagara á los edificios inmediatos.

Riña sangrienta

Al salir de un café servido por